
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 15 – 19 января 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы      

Областная Дума выступила с законодательной инициативой о 

расширении категорий добровольцев СВО     

Тульская областная Дума    

 

         На внеочередном заседании Думы депутаты поддержали проект 

федерального закона, призванный скорректировать действующие положения, 

которые регулируют привлечение и отбор кандидатов для поступления на 

военную службу по контракту в Вооруженные Силы Российской Федерации. 

        Законодательную инициативу Тульской областной Думы по внесению 

проекта федерального закона «О внесении изменений в статью 2 

Федерального закона «Об особенностях уголовной ответственности лиц, 

привлекаемых к участию в специальной военной операции» и статьи 34 и 51 

Федерального закона «О воинской обязанности и военной службе» 

представил коллегам председатель парламента Николай Воробьев. 

        – Предлагается расширить категорию лиц, которые пожелают 

добровольно принять участие в специальной военной операции, за счет лиц, 

совершивших преступления после 24 июня 2023 года, в том числе и за счет 

иностранных граждан, которые совершили преступления небольшой и 

средней тяжести на территории Российской Федерации. Такие изменения 

расширят возможности комплектования Вооруженных Сил Российской 

Федерации. Пополнение состава Вооруженных Сил России гражданами 

указанных категорий, которые готовы искупить свою вину перед 

государством и обществом, будет способствовать достижению целей 

специальной военной операции, – сказал Николай Юрьевич. 

       Депутаты единогласно поддержали проект законодательной инициативы. 

Он будет направлен в Государственную Думу. 

           

 Федеральная повестка  

Изменения в законодательстве позволят значительно повысить 

эффективность мероприятий по предупреждению природных ЧС 

Законодательное Собрание Приморского края    

 

        Закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О защите 

населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера" принят Государственной Думой 16 января. 

        Законопроект был разработан Правительством Российской Федерации 

на основе инициатив Губернатора Приморского края Олега Кожемяко, 
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направленных на предотвращение чрезвычайных ситуаций. 

         В соответствии с предусмотренными законом поправками, 

мероприятия, направленные на предупреждение чрезвычайных ситуаций, а 

также на максимально возможное снижение размеров ущерба и потерь в 

случае их возникновения, проводятся в режимах повседневной деятельности 

и повышенной готовности. 

         Закон также дает возможность использования резервов материальных и 

финансовых ресурсов (за исключением государственного материального 

резерва) при введении режима повышенной готовности, если это 

предусмотрено порядком использования таких резервов (резервных фондов). 

Ранее применять эти ресурсы можно было только при введении режима ЧС. 

         Ранее, в конце декабря 2023 года Президент России Владимир Путин 

подписал закон о внесении изменений в Водный кодекс РФ и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации, куда также вошли 

разработанные Правительством РФ по инициативе Губернатора Приморского 

края Олега Кожемяко поправки, позволяющие осуществлять работы по 

восстановлению пропускной способности русел рек и использовать грунт, 

добытый в ходе расчистки русел рек и ручьев, для укрепления 

гидротехнических сооружений и дорог. 

        "Предложенные нами поправки позволят регионам до наступления ЧС 

законно вести расчистку русел рек, заниматься дноуглублением и 

использовать речной грунт для берегоукрепления. Все это минимизирует 

ущерб от паводков", –  уточнил Олег Кожемяко. 

 

64 субъекта РФ поддержали предложение астраханских парламентариев 

о продлении налоговых льгот для начинающих предпринимателей  

Дума Астраханской области    

 

         Дума Астраханской области выступила с предложением к 

Правительству РФ установить на постоянной основе нормы федерального 

законодательства, предусматривающие для УСН применение ставки в 

размере 0 процентов для впервые зарегистрированных индивидуальных 

предпринимателей, осуществляющих деятельность в производственной, 

социальной и (или) научной сферах, а также в сфере бытовых услуг 

населению и услуг по предоставлению мест для временного проживания. 

        В настоящее время регионы обладают правом установления подобных 

«налоговых каникул». Такие налогоплательщики вправе применять 

налоговую ставку в размере 0 процентов со дня их государственной 

регистрации в качестве ИП непрерывно в течение двух налоговых периодов. 

Однако действие соответствующей статьи Налогового кодекса РФ не будет 

применяться с 1 января 2025 года. 

         В настоящее время в Правительстве РФ рассматривается возможность 

продления права субъектов Российской Федерации устанавливать 

обозначенную льготу до 31.12.2026 года. Данная информация направлена в 
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Думу Астраханской области Минфином России. Также в ответе указано, что 

были запрошены позиции субъектов РФ. 64 региона поддержали продление 

соответствующего права. 

 

 Региональное законодательство  

Мособлдума приняла закон о предоставлении ежемесячно 20 тысяч 

рублей учителям на аренду жилья 

Московская областная Дума    

 
         Мособлдума в ходе 72-го заседания приняла закон о предоставлении 

ежемесячных выплат на аренду жилья учителям. Соответствующие 

изменения внесены в закон «Об образовании». 

        «С февраля учителя Подмосковья смогут подать заявление на получение 

ежемесячно 20 тысяч рублей на аренду жилья. На эти цели в 2024 году 

предусмотрено порядка двух миллиардов рублей», – рассказал председатель 

Мособлдумы Игорь Брынцалов.  

          «Аналогичная мера поддержки в регионе уже действует для медиков, и 

она успешно себя зарекомендовала. Обеспечение жильём – это необходимая 

мера для привлечения специалистов в регион. Для этого у нас уже также 

действует программа «социальная ипотека», выстроен комплекс 

дополнительных мер поддержки для педагогов, таких как например выплаты 

молодым специалистам, доплаты за классное руководство, доплаты по 

результатам ЕГЭ, стимулирующие выплаты», – сказал спикер Мособлдумы. 

        Игорь Брынцалов подчеркнул, что ежегодно количество школьников в 

Подмосковье растёт, строятся новые школы, и региону очень нужны 

специалисты. «Поэтому важно вводить и новые меры поддержки.  Когда 

выпускники педагогических вузов видят, что регион всесторонне 

поддерживает учителей, это стимулирует их выбрать карьеру в образовании 

в Подмосковье. Всё это позволяет привлечь и удержать в школах 

талантливых, квалифицированных и, что немаловажно, мотивированных 

учителей», – добавил Игорь Брынцалов. 

        Порядок и условия оформления выплаты будут установлены 

постановлением Правительства Московской области. Заявление можно будет 

подать на региональном портале госуслуг. 

 

В Поморье дополнены механизмы для расселения жильцов аварийных 

домов 

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

По инициативе депутатов областного Собрания не менее 7 процентов 

общей площади жилых и нежилых помещений, а также машино-мест в 

новостройках, возводимых в рамках масштабных инвестпроектов, будет 

безвозмездно передаваться застройщиком в государственную собственность. 
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Для этого изменены критерии, которым должны соответствовать 

инвестиционные проекты. 

Необходимые корректировки в областной закон «О государственной 

политике Архангельской области в сфере инвестиционной деятельности и 

реализации государственных полномочий Архангельской области в сфере 

защиты и поощрения капиталовложений» приняты на четвертой сессии и 

вступили в силу 25 декабря 2023 года. 

Напомним, закон стимулирует комплексное развитие территорий за 

счет реализации масштабных инвестиционных проектов в сфере жилищного 

строительства. Он предоставляет инвестору право получить без торгов 

земельный участок, находящийся в областной или муниципальной 

собственности, для возведения жилья при условии безвозмездной передачи 

государству не менее семи процентов застроенной площади для социальных 

нужд. 

– Если раньше законом была предусмотрена передача семи процентов 

от общей площади жилых помещений, то сейчас речь идет и о нежилой 

площади. Это позволит увеличить объемы передаваемого государству жилья, 

которое впоследствии будет использовано для расселения жильцов 

аварийных квартир и для детей-сирот, – рассказал председатель комитета 

областного Собрания по строительству, топливно-энергетическому 

комплексу и жилищно-коммунальному хозяйству Виктор Заря. 

 

В Семейном кодексе Республики Башкортостан предлагается уточнить 

алиментные обязательства супругов и бывших супругов 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

          Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан рассмотрят в первом чтении законопроект «О внесении 

изменений в Семейный кодекс Республики Башкортостан». Документом, в 

частности, уточняются положения об алиментных обязательствах супругов и 

бывших супругов. 

          – Устанавливается, что требовать в судебном порядке алименты может 

бывший супруг, фактически осуществляющий уход за общим ребенком в 

течение трех лет со дня его рождения, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Согласно действующей 

редакции Семейного кодекса таким правом наделена только женщина, 

причем без уточнения, осуществляет ли она фактически уход за общим 

ребенком. Новая формулировка уравнивает в правах мужчин и женщин, что 

справедливо: мужчины всё чаще берут на себя уход за детьми, оформляют 

декретные отпуска, в то время как материальное благополучие семьи 

обеспечивает женщина. В таком случае при разводе мужчина, с которым 

остается ребенок, может оказаться в социально уязвимом положении и 

вправе рассчитывать на поддержку бывшей супруги. 
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         Корректируется еще ряд положений, касающихся права требования 

алиментов в судебном порядке. 

         – Сегодня на алименты может рассчитывать бывшая супруга в период 

беременности. Законопроект уточняет, что такое право возникает, если 

беременность наступила до расторжения брака, – сказал Константин 

Толкачев. – Также алименты может требовать нуждающийся супруг (бывший 

супруг), осуществляющий уход за общим ребенком-инвалидом. В новой 

редакции Кодекса сделан акцент на фактическое осуществление такого 

ухода. 

 

Возможность лишения юрлица статуса регионального оператора по 

обращению с ТКО прописали в законе 

Псковское областное Собрание депутатов  

 

        Региональный закон, расширяющий полномочия исполнительных 

органов в области обращения с отходами производства и потребления, 

приняли депутаты на внеочередной сессии Собрания. 

         Основываясь на актуальных нормах федерального законодательства, 

регион закрепил за собой право устанавливать правила осуществления 

деятельности региональных операторов по обращению с ТКО, включая 

контроль за их исполнением и возможность лишения юридического лица 

статуса регионального оператора в случае ненадлежащего выполнения с его 

стороны взятых обязательств. 

        Кроме того, к региональным полномочиям закон относит установление 

порядка заключения соглашения и его содержания между исполнительными 

органами области и региональными операторами, установление условий 

проведения торгов на осуществление транспортирования твёрдых 

коммунальных отходов, а также регулирование деятельности региональных 

операторов, за исключением установления порядка проведения их 

конкурсного отбора. Определение способа расчёта объёма и массы ТКО по 

договорам регионального оператора с потребителем услуг по обращению с 

твёрдыми коммунальными отходами также отнесено к полномочиям 

исполнительных органов. 

 

Депутаты Законодательного Собрания обсуждают расширение 

направлений использования средств регионального материнского 

капитала 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

        В Законодательном Собрании Нижегородской области состоялось 

заседание комитета по социальным вопросам. Депутаты обсудили внесение 

изменений в закон Нижегородской области "О мерах социальной поддержки 

граждан, имеющих детей". Проект закона внесен прокурором 

Нижегородской области. 
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          Законопроектом предлагается разрешить направлять средства 

регионального материнского капитала на подключение индивидуальных 

жилых домов к централизованным системам тепло -, водоснабжения и 

водоотведения. 

         «Сегодня депутаты поддержали законопроект в первом чтении. Будем 

дорабатывать законопроект, затем вносить во второе чтение в феврале. 

Надеюсь, что уже в марте можно будет воспользоваться данной 

возможностью. Также, напомню, что в настоящее время средства 

регионального материнского капитала могут быть направлены, в том числе, 

на проведение ремонта, газификацию жилых помещений, оснащение жилых 

помещений индивидуальными приборами учета используемых 

энергетических ресурсов», – отметила председатель комитета по социальным 

вопросам Законодательного Собрания Нижегородской области Наталья 

Смотракова.  

         Напомним, что в Нижегородской области размер материнского 

(семейного) капитала составляет: 25 000 руб. – за второго и последующего 

ребенка, рожденного (усыновленного), начиная с 01.09.2011 по 31.12.2016, 

100 000 руб. – за третьего и последующих детей в случае его рождения 

(усыновления), начиная с 01.01.2017 по 31.12.2026. 

  

В Алтайском крае предложили увеличить время продажи алкоголя в 

рознице 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  
 

         Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Алтайском 

крае Андрей Осипов внес проект закона по изменению времени продажи 

алкоголя в рознице. Депутаты рассмотрят документ на сессии краевого 

Законодательного Собрания 25 января. 

         Согласно федеральному законодательству, розничная продажа 

алкогольной продукции ограничена с 23:00 до 8:00 по местному времени на 

территории всей страны (за исключением предприятий общественного 

питания). Однако регионы могут вводить дополнительные ограничения. Так, 

в Алтайском крае запрет на продажу алкоголя в рознице установлен с 21:00 

до 9:00. Разработчик предлагает увеличить время розничной торговли 

алкоголем по вечерам до 23:00, таким образом установив границы запрета на 

продажу с 23:00 до 9:00. 

        По оценке Уполномоченного по защите прав предпринимателей, 

изменения позволят сократить спрос на алкоголь в местах продажи 

контрафакта, уменьшить количество «псевдобаров», где под видом оказания 

услуг общественного питания осуществляется открытая розничная продажа 

алкогольной продукции. 

        Благодаря принятию законопроекта увеличится объем поступлений в 

бюджет (за счет увеличения объемов продажи легальной алкогольной 
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продукции и, следовательно, уплаты акцизов). Как отмечается в 

пояснительной записке, расширение времени продажи положительно 

скажется на «самочувствии» небольших несетевых магазинов, в том числе 

расположенных в сельской местности. Приведение времени продажи 

алкоголя ближе к федеральному значению станет эффективной мерой 

поддержки торговых организаций в условиях текущей экономической 

ситуации. 

        В ближайших сибирских регионах установлены следующие ограничения 

времени: Новосибирская область – с 22:00 до 09:00, Томская область – с 

22:00 до 09:00, Республика Алтай – с 23:00 до 10:00, Омская область – с 22:00 

до 10:00. 

        Законопроект предлагается принять в двух чтениях. 

 

 Мероприятия     

Музей Законодательного Собрания готовится к открытию 

Законодательное Собрание Кировской области  

 

        В Законодательном Собрании собрался Консультативный совет, 

который работает при Председателе ЗСКО и объединяет руководителей 

предыдущих созывов регионального парламента. С ними встретились спикер 

Заксобрания Роман Береснев, его заместители Ирина Морозова и Алексей 

Потапенко. 

         На совете обсудили парламентские итоги 2023 года. Ирина Морозова 

напомнила членам совета о наиболее важных законодательных решениях и 

проведенных мероприятиях. Среди них – Ассоциация законодателей ПФО, 

которая прошла в Кирове в начале октября, и первый окружной Слет 

сельской молодежи, который проходил параллельно с работой Ассоциации. 

        Обсудили и задачи на 2024 год. Год семьи Законодательное Собрание 

начинает с расширения социальной поддержки для семей с детьми. Еще одно 

направление работы – подготовка к 30-летию Законодательного Собрания. В 

планах провести выставки архивных документов и фотографий, организовать 

в школах региона парламентские уроки, провести конкурсы среди 

школьников и студентов, чтобы обобщить их законотворческие идеи. 

         – Весной планируем открыть музей Законодательного Собрания. 

Подготовительные работы начали еще в прошлом году. Для наполнения 

экспозиции нам нужна помощь депутатов прошлых созывов – наших 

уважаемых наставников, которые стояли у истоков формирования 

парламента, внесли личный вклад в становление и развитие 

Законодательного Собрания, – подчеркивает Председатель ЗСКО Роман 

Береснев. 
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 Вопросы воспитания 

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

         Кузбасс посетил известный адвокат и бывший уполномоченный 

при Президенте РФ по правам ребенка, телеведущий Павел Астахов. 

Гость встретился с областными депутатами и представителями 

органов исполнительной власти, учителями, заместителями и 

советниками директоров школ региона. 

       Участниками встречи стали более 200 человек. В большом зале  

заседаний Парламента Кузбасса состоялся разговор о воспитании 

подрастающего поколения. 

        Также прошел показ документального фильма Павла Астахова «С 

чего начинается Родина…». В течение нескольких месяцев картину 

снимали на освобожденных от ВСУ территориях − в детских 

образовательных учреждениях, в библиотеках, музеях и других 

организациях. Фильм рассказывает о системе образования и 

воспитании детей на Украине. 

       После просмотра Павел Астахов ответил на вопросы собравшихся, 

обсудил опыт тех, кто столкнулся с озвученными в фильме 

проблемами. Ранее гость также встретился с кузбасскими волонтерами 

и активистами «Движения Первых».   

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


